

Les Noëls d'ici et d'ailleurs...

Malgré la fête de Noël soit célébrée au Canada avec quelque diversité selon les régions de notre grand pays, il reste que nos coutumes concernant Noël nous viennent d'un mélange de traditions qui trouvent parfois leur origine dans les plus lointains pays d'Europe. En regardant de près ce qui se passe ailleurs, on constate que certaines choses ont traversé les mers et se sont implantées chez nous. Mais trop souvent hélas, il faut reconnaître qu'une commercialisation effrénée a quelque peu enlevé de nos jours l'esprit familial et religieux qui autrefois marquait ces jours de fête.

Quoi qu'il en soit, c'est avec joie qu'on voit s'approcher ce temps de réjouissances. Sur le sol canadien il neige de la paix, il neige de la beauté: c'est Noël. Joyeux Noël!

D'abord, c'est une famille allemande venue au pays en 1792 qui, la première décora un sapin avec des pommes de pin, des plumes, des petits oiseaux et des objets personnels fabriqués par les Indiens de Sorel (Qué.). La coutume de l'arbre de Noël s'est bien conservée sauf qu'aujourd'hui ce sont des bougies éclatantes et quantité de décorations étincelantes qui garnissent l'arbre car il n'y a rien de trop féérique pour accueillir saint Nicolas qu'on a laïcisé "Père Noël" ou "Santa Claus" et que plus de sept millions d'enfants attendent chaque année avec la même joie et le même étonnement.



Qu'ils soient à l'intérieur ou à l'extérieur de nos maisons les arbres de Noël au Canada sont tous magnifiquement illuminés.

Un regard inquisiteur en d'autres pays nous apprend que c'est en effet saint Nicolas qui, le 6 décembre, en Lorraine, Belgique et Hollande et tout le nord de l'Europe, vient encore sur son traîneau attelé de rennes, récompenser par des sucreries et des gâteaux les enfants sages; il est accompagné du père Fouettard...pour ceux qui ne l'ont pas été...

En Suède, pays des nuits interminables, sainte Lucie illumine la nuit du 13 décembre avec sa couronne d'or garnie de bougies. En Allemagne, en Autriche et en Suisse, la couronne de sapin avec ses quatre bougies rouges décore la maison dès le début de l'Avent. En Europe catholique, dans les églises comme dans les foyers, l'Enfant-Jésus est déposé le soir de Noël dans la crèche, entouré de personnages et d'animaux inspirés par l'art de Provence.

En Italie du Nord, saint Nicolas et sainte Lucie ouvrent la ronde des Fêtes qui ne se terminent qu'avec les Mages de l'Épiphanie. Dans la Vénétie, les Rois Mages apportent des cadeaux aux enfants sages; les autres ne reçoivent que des morceaux de charbon. En Espagne, les nuits étoilées du sud se prêtent aux processions terminées par de joyeuses agapes. Dans le nord de l'Angleterre et en Écosse, le premier homme à passer le seuil de la maison doit tenir dans une main un morceau de charbon, symbolisant la nuit, et dans l'autre un morceau de pain, gage de prospérité.

Au Japon, il est curieux de voir les chrétiens, vêtus de ki monos, interpréter les mystères de Noël. Pour le Jour de l'An, on lâche des cerfs-volants et des petits homards, symboles de longévité. Au Pérou on célèbre la fête par des courses de taureaux; au Brésil par



Bien que toujours un peu timides en face du Père Noël, tous les enfants désirent le voir "de près" et se faire photographier avec lui.

des déguisements et des danses dans les rues; au Chili, on fait un pèlerinage à la Vierge du Rosaire. En Afrique du Sud on sert de grands dîners d'apparat en plein air, enfin, les Arméniens nouent de l'argent et des raisins dans leurs mouchoirs.

Quels que soient les coutumes, les traditions et les rites de cette grande fête, souhaitons qu'à chacun elle apporte le bonheur, la joie et la paix promise aux hommes de bonne volonté.



Tous les enfants du monde quelle que soit leur nationalité aiment se retrouver au pied de l'arbre de Noël pour y découvrir les surprises qui s'y cachent.